
李量：创业板发展应引入宽松化政策

证监会创业板发行审核部副主任李量昨日表

示， 强化创业板持续推进 “创新型创业” 和 “资

本嫁接技术” 的机制， 最重要的是形成一个宽容

宽松的环境及相应的政策体系。

意债危机席卷全球 德法密谋欧元区“瘦身”

希腊组建联合政府谈判受阻， 意大利债务问

题又席卷而来。 德国和法国似乎也失去耐心， 两

国密谋构建 “缩小版” 欧元区的消息不胫而走。

“全民

PE

”退潮 创投大举掘金定向增发

近期中国企业海外资本市场首次公开募股

（

IPO

） 降至冰点， “全民

PE

” 退潮迹象显现， 定向

增发市场成为许多

VC/PE

丰富资产配置手段的第一

选择。

债市浮世绘：放大利好 无视利空

近几周来， 国债、 金融债、 城投债等轮番上涨，

涨幅惊人。 投资人开始慨叹： 所有可能的利好都在

被炒作、 被放大， 利空则基本遭到了 “无视”。
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央行：正研究完善民间借贷跟踪监测体系

民间借贷具有制度层面的合理性，将鼓励其规范化、阳光化运作

证券时报记者 贾壮

中国人民银行有关负责人昨日表示，

各有关部门多年来十分关注和重视培育、

发展贷款零售商市场。 下一步将致力于

推动完善相关法律法规， 引导民间资本

规范从事资金借贷活动， 鼓励民间借贷

规范化、 阳光化运作， 发展多层次信贷

市场， 满足社会多元化融资需求。

该负责人称， 目前在我国法律体系

中没有 “民间借贷” 这一概念， 它是相

对于正规金融而言， 泛指在国家依法批

准设立的金融机构以外的自然人、 法人

及其他组织等经济主体之间的资金借贷

活动。 民间借贷是社会经济发展到一定

阶段， 企业和个人财富逐步积累、 产业

资本向金融资本转化、 正规金融尚不

能百分之百满足社会需求等多种因素

综合作用的结果， 带有一定的必然性。

央行认为， 民间借贷具有制度层

面的合法性。 民法通则、 合同法等法

律法规构筑了民间借贷合法存在与发

展的法律基础和制度环境。 在遵守相

关法律法规前提下， 自然人、 法人及

其他组织之间有自由借贷的权利。 只

要不违反法律的强制性规定， 民间借

贷关系都受法律保护。 如果违约，

可以协商， 也可以通过民事诉讼的

途径解决。

关于如何界定和处罚高利贷的问

题， 该负责人表示， 根据 《最高人民

法院关于人民法院审理借贷案件的若

干意见》 规定， 民间借贷的利率可以适

当高于银行的利率， 各地人民法院可根

据本地区的实际情况具体掌握， 但最高

不得超过银行同类贷款利率的

4

倍。 超

出此限度的， 超出部分的利息不予保护。

对借贷双方因利率问题产生的争议， 如

畸高利率等， 司法机构可依据民法通则、

合同法规定的公平原则、 诚实信用原则

判定合同的有效性和双方的权利义务。

对于个人或单位以转贷牟利为目的， 套

取金融机构信贷资金高利转贷他人， 违

法所得数额较大的， 可依刑法第一百七

十五条的规定， 以高利转贷罪论处。

该负责人指出， 对民间借贷应区别

对待、 分类管理： 一是对合理、 合法的

民间借贷予以保护。 二是对投资咨询公

司、 担保公司等机构的借贷活动， 各地

政府和金融监管部门要依法加强监督和

引导。 三是对非法吸收公众存款、 集资

诈骗等非法集资、 高利转贷、 金融传销、

洗钱、 暴力催收导致的人身伤害等违法

犯罪行为， 公安、 司法部门介入， 严厉

打击。 有关部门正在研究、 试点与完善

民间借贷跟踪监测体系， 以期为经济决

策及宏观调控提供更为全面的信息。

同时， 需要进一步加强金融与法律

知识宣传教育， 提高民众金融与法律素

质， 增强金融风险意识和风险识别能

力。 注意舆论导向， 对民间借贷的潜在

风险进行必要提示， 使社会公众清醒认

识到高收益潜藏的高风险， 防止发生民

间借贷高利贷化倾向引发风险事件。
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10

月出口增速继续回落 欧债危机影响显现

证券时报记者 郑晓波

海关总署昨日公布的数据显示， 今

年

10

月份， 我国进出口总值

2979.48

亿美元， 同比增长

21.6%

。 其中出口

1574.91

亿美元， 同比增长

15.9%

， 延

续了上月的回落态势； 进口

1404.58

亿

美元， 同比增长

28.7%

， 较上月有所反

弹； 月度贸易顺差为

170.33

亿美元，

收窄

36.5%

。

对此， 分析师表示， 近两个月的出

口数据表明， 欧债危机已开始影响到中

国的外部出口环境。 随着欧债危机未来

可能进一步深化， 美日经济复苏前景尚

未稳固， 中国外贸环境整体较为不利，

出口可能在未来数月中持续走低。

海关总署公布的数据显示， 今年

前

10

月， 在与主要贸易伙伴的双边贸

易中， 对欧美日传统市场增速减缓，

对新兴市场国家贸易增长强劲。 前

10

个月， 中欧双边贸易总值

4669.4

亿美

元， 增长

20.2%

。 同期， 中美双边贸

易总值为

3630.3

亿美元， 增长

16.8%

。

交行金融研究中心最新发布的研

究报告预计，

11

月份出口同比增速

可能继续回落。 一是全球经济复苏不

确定性进一步增加， 欧债危机在短期

内难以化解。 国际经济形势的恶化明

显不利于中国出口； 二是从近几个月

的出口规模来看， 稳中回落的态势可

能逐步显现， 目前已连续

3

个月下

降， 这与正常年份出口规模在季末逐

步增加的趋势完全不同； 三是从近期的

相关贸易推介会情况和经济数据来看，

新出口订单状况持续低迷。 广交会成交

清淡， 而

10

月制造业

PMI

指数中的新

出口订单指数也下滑至

48.6

， 低于

50

这一荣枯分界线。

对于

10

月份进口增速的加快增长，

申银万国首席宏观经济分析师李慧勇指

出，

10

月份进口增速超预期， 导致

10

月贸易顺差远低于市场预期。 他认为，

进口增幅超预期可能是由于国家政策推

动， 今年贸易顺差预计将呈稳中回落的

态势， 顺差占国内生产总值 （

GDP

） 比

重今年可能会降到

3%

以内。 对于人民

币汇率， 李慧勇表示， 汇率走势短期内

仍取决于国内经济形势， 如果经济增长

没有问题， 即意味着还会按照主动、 渐

近、 可控的思路继续升值。

目前紧缩政策环境下， 出口回落会

否导致宏观调控政策的变动？ 对此， 中

国国际经济交流中心研究员张永军表

示， 中国宏观调控基调目前来看没有改

变， 但在持续收紧的宏观调控面前， 政

策如何把握不致内外需的回落过快， 从

而导致经济大起大落至关重要。

数据显示， 今年

1

至

10

月， 我国外

贸进出口总值

29753.8

亿美元， 比去年同

期增长

24.3%

， 进出口规模已经超过

2010

年

29740

亿美元的全年历史最高水

平。 其中， 出口

15497

亿美元， 增长

22%

； 进口

14256.8

亿美元， 增长

26.9%

。

贸易顺差

1240.2

亿美元， 收窄

15.4%

。

郭树清履新首次亮相 畅议世界经济

建议把每年外汇储备的

1/4～1/2

拿来做直接投资

证券时报记者 郑晓波 贾壮

中国证监会主席郭树清

11

月

10

日

下午出席了在北京召开的 “国际金融论

坛

2011

全球年会”， 就 “世界经济再平

衡” 这一话题发表了主旨演讲。 这是郭

树清出任证监会主席一职以来首次公开

亮相。

郭树清说， 中国经济对外的不平衡

主要表现在长期的贸易顺差， 其核心问

题是产业结构比较落后。 我国靠低端的

产品和其他国家进行交换， 从而获得了

巨额的贸易顺差。 “无论是贸易顺差还

是经常项目顺差， 都还会在我国持续一

段时间。” 他说。

他进一步表示， 世界经济的不平

衡， 实际上是发达国家需要向更高水平

的经济形态转型， 向后工业化、 非物质

生产主导的经济发展转型。 这个过程对

美国和欧洲来说可能是痛苦的， 而实际

上目前要改变这种不平衡也很难。

谈到中国如何促进全球经济的平

衡， 郭树清说， 现在中国有大约

4

万

亿美元的海外资产，

70%

是外汇储备，

大部分是证券类投资和组合投资， 直

接投资比重非常低。 如果把每年外汇

储备的

1/4～1/2

拿来做直接投资， 不仅

对中国， 对所有国家都有好处。 他认

为， 最近人民币的汇率出现了双向调

整， 这是汇率市场化一个重要的标志，

是我国对外经济平衡关系开始好转的

一个重要标志。

对于各国在促进全球经济平衡中的表

现， 郭树清指责一些发达国家， 认为他

们在提倡投资和贸易自由化方面的声调

很高， 但落实起来并非如此。 “比如说

有的国家， 在我国银行、 大企业对该国

进行投资时设定了很严格的条件。 我觉

得这不利于世界经济发展， 不利于世界经

济恢复平衡、 稳定增长。” （下转

A2

版）

（相关报道见

A2

版）

昨日下午， 在 “国际金融论坛

2011

全球年会” 上， 中国证监会新任主席郭树清发表主旨演讲。 这是他履新以来首次公

开亮相。 他演讲的主题是 “世界经济再平衡”。 对于股市， 他一句未提。 在发言之前， 有记者问他刚去证监会累不累， 他回

答说 “正在熟悉业务”。
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